



#### Mario Contreras Dubó

**E**n la encuesta Datavoz de mayo, por primera vez José Antonio Kast (30,49%) superó a Evelyn Matthei (25,69%) en la pregunta —con respuesta espontánea— sobre el personaje público que ha mostrado liderazgo político positivo. En abril ella había sido la mejor evaluada (29,14%), seguida de Johannes Kaiser (28,43%), quien quedó en mayo en tercer lugar con 17,63%. Kast subió de 11,16% a 24,89% en abril.

En tanto, en Activa Research, consultada la gente respecto a quién preferiría que fuera el próximo Presidente, Kast muestra una permanente alza: desde un piso de 9,6% en enero, se ubicó en 14,7% en abril (Matthei, en el mismo período, muestra un retroceso desde 27,4% a 22,8%).

El socio director de Tendencias Sociales de Datavoz, Jorge Fábrega, explicó que Kast junto con ir sistemáticamente subiendo en las menciones espontáneas en liderazgo positivo, también ha estado bajando en las menciones negativas (de 24,97% en abril a 22,87% en mayo).

Justo cuando se conocen estas tendencias, el mundo Republicano se envalentonó esta semana: "Es algo de tiempo que Kast supere a Matthei y pase al primer lugar", sostuvo anteayer el presidente del partido, Arturo Squella, en Radio Valentín Letelier.

#### Buscando explicaciones: propuestas concretas

¿Qué factores podrían explicar el crecimiento del candidato republicano?

Los episodios donde divergen los estilos de Kast y Matthei, y que esta semana permitieron ver a una candidata que mandó callar a una vocera, mientras el republicano opta por no hacer caso a "provocaciones".

Uno de ellos, para Fábrega, es que "aparentemente esta estrategia de hacer propuestas concretas ha tenido buena repercusión y le ha permitido ir subiendo en los últimos meses... Como ha ido subiendo pareciera que esto le ha permitido ir consolidándose".

El director de la Escuela de Gobierno de la Universidad Autónoma, Aldo Cassinelli -quien tiene ligazón con Chile Vamos-, también apunta a un tema de contenidos: "Pareciera haber una diferencia entre el diseño de campaña de ambos. Kast parece tener mucho más claro en qué temas intervenir y qué decir en cada uno de sus temas".

Un ejemplo de esta diferencia remite al asesinato de un matrimonio en Graneros en marzo. Matthei -rememorando su posición en 2001- enfatizó que "hay ciertos casos en que, a mi juicio (...) la pena de muerte sí debiera aplicarse". Kast retrucó con que "la pena de muerte es la salida más fácil para los asesinos y para los que se ponen nerviosos con las encuestas. Nosotros proponemos encerrarlos y aislarlos de por vida".

Otra diferencia es cómo abordaron el anuncio del Presidente Gabriel Boric de cambiar a los presos de Punta Peuco. Kast dijo que a los "temas donde el Presidente trata de buscar una provocación, no me voy a referir, pero sí me puedo referir a cárceles de alta seguridad, a temas de segregación de la población penal...".

#### ¿Quién es ahora el moderado?

Pero en cambio Matthei sostuvo que eso no costaría nada revertirlo de llegar al Gobierno, abriendo una de las polémicas de la semana cuando la vocera Aisén Etcheverry la acusó de "irresponsable" al plantear "retrocesos en materia de DD.HH.": la presidenciable de Chile Vamos interrumpió en un punto de prensa a su jefe de campaña, Diego Paulsen, tomó el micrófono y afirmó: "Yo le pediría a la vocera que se quede callada alguna vez. Ojalá que se dedique a la ciencia, porque como vocera pucha que lo ha hecho mal".

Esta es una segunda posible explicación para el alza de Kast en contraste con Matthei: cómo están reaccionando los candidatos ante temas difíciles.

No en vano salieron quienes recordaron cuando en enero de 2013 Matthei se enfascó en una dura discusión con la ex diputada Marta Isasi -grabada en directo- que le respondió con un "¿qué tiene que ver esa huevía?" frente a una discusión laboral y que su abogado "es un huevón que no sabe nada".

El socio fundador de Critería, Cristián Valdivieso, este miércoles en T13 Radio, sostuvo que "Kast ha trabajado bien la

campaña. Ha ido repuntando, y parte de su repunte es que la gente siente que se ha moderado y que ya no es tan extremo como era antes".

En contraste, para Casinelli el episodio Matthei "claramente es más una salida del libreto, más una espontaneidad, que una cosa pensada por el comando... Es la idea de una candidata que toma posición, que tiene que ver con su estilo más bien confrontacional".

La forma en cómo abordaron temas de Derechos Humanos también muestra diferencias entre una posición más meditada y otra más volcánica: a mediados de abril Matthei generó una fuerte polémica tras decir que "mi posición (sobre el 11 de septiembre) es que no había otra. Que nos íbamos derecho a Cuba. Yo lo que quiero señalar es que probablemente al principio, en 1973 y 1974, era bien inevitable que hubiesen muertos, pero ya en el 78, el 82, cuando siguen ocurriendo, ahí ya no, porque había control del territorio". Mientras que Kast que afirmó que "no vamos a perder el tiempo, estamos enfocados 100% en resolver los problemas urgentes que afectan hoy a los chilenos(...). Nuestra posición sobre lo que ocurrió hace 50 años es clara y conocida, y no cambia según las encuestas o la ansiedad electoral".

#### Los análisis intracomandos

En el interior del "mattheismo" hay quienes reconocen que "(Kast) ha hecho las cosas bien", recordando eso sí que desde 2021 se ha estado preparando para esta etapa. Agregan que en materia de contenidos, van a hacer propuestas que tendrán coherencia con los ejes lanzados esta semana: "orden, progreso y esperanza". Pero, agregan, eso no significa que no se defenderán de los ataques del Gobierno. "A Kast no lo atacan desde La Monedera", se argumentó para fundamentar las diferencias en las reacciones entre ambos.

Y respecto al estilo de la candidata en el comando decidieron asumir su carácter, aprovechándolo para perfilarla en dos ejes: hay una "Evelyn" que es una mujer cercana, una persona común, y una "Matthei", capaz de solucionar los grandes problemas del país.

Y el "Evelyn" incluye -reconocen en Chile Vamos- cuando reacciona de forma frontal y sin dobleces. Piensan que eso incluso le suma adhesión, pues es un estilo que viene de hace mucho, donde sale más de un chilenuño.

En el entorno de Kast, en tanto, sostiene que todo es parte de un plan que no responde a diferenciarse de Matthei, sino que a enfatizar "un eje ciudadano" del candidato, donde él intervenga en los temas importantes para la gente (seguridad, economía, inmigración), y que "no caiga en la agenda del Gobierno". Por eso los temas político-contingentes lo delega en el presidente de la colectividad, Arturo Squella.

"Le estamos hablando a la gran mayoría que no le interesa los temas de nicho", se aseguró al explicar las diferencias con la excalcedesa.